

который ранее привел к ограничительным мерам, что в итоге вылилось в операционные проблемы.

Таким образом у инвестиционных банков существует несколько основных направлений деятельности, однако основным источником, формирующим большую часть дохода, являются комиссии от андеррайтинга ценных бумаг. Особенностью данного аспекта деятельности инвестиционных банков является то, что выпуск ценных бумаг компаниями полностью зависит от состояния мировых фондовых рынков и существующих на данный момент рыночных тенденций. В 2020 году внешние факторы позитивно отразились на мировых рынках ценных бумаг, что стимулировало компании к проведению эмиссий. Активизация компаний на фондовом рынке подразумевает большее вовлечение инвестиционных банков в процесс выпуска ценных бумаг. Следовательно 2020 год стал самым успешным для инвестиционных банков за последнее десятилетие.

Литература

1. Братов, А. Б. Факторы, влияющие на стоимость инвестиционного банка // Российское предпринимательство. – 2015. – Т. 16. – № 16. – С. 2551–2564.
2. Международная база данных финансовых рынков Refinitiv [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.refinitiv.com/en>. – Дата доступа: 03.04.2021.

Herausforderungen und Wege zur Überwindung der Einkommensungleichheit in Belarus

*Волочкович К. С., студ. II к. БГУ,
науч. рук. доц. Кирвель О. Ч., канд. экон. наук, доцент,
ст. преп. Чернявский А. А.*

Die globale Einkommensungleichheit ist ein grundlegendes Problem, konkret geht es um Unterschiede im Einkommensniveau verschiedener Bevölkerungsgruppen, die aufgrund ihrer Komplexität sowohl innerhalb einzelner Länder als auch auf globaler Ebene sehr virulent sind.

Fragen der Verbesserung des Lebensstandards und der Lebensqualität sind nicht nur sozial, sondern auch im Hinblick auf die Steigerung der wirtschaftlichen Wettbewerbsfähigkeit des Landes von besonderer Bedeutung. Dies gilt besonders für die Ökonomien von Ländern im Entwicklungs- und Übergangsstadium. Da Belarus zu der letzteren Gruppe gehört, ist das untersuchte Thema von Bedeutung und Relevanz.

Zu den Hauptproblemen und Folgen der Einkommensungleichheit gehören:

- 1) die Verlangsamung des Wirtschaftswachstums aufgrund eines Rückgangs der Arbeitsproduktivität des einkommensschwachen Bevölkerungssegments;

2) die Einschränkung des Zugangs einkommensschwacher Menschen zu Bildung und einer qualitativ hochwertiger Gesundheitsversorgung;

3) die Abnahme sozialer Mobilität;

4) das Anwachsen von Kriminalität, Konflikten und politischer Instabilität aufgrund der Unzufriedenheit weiter Teile der Bevölkerung mit ihrer Lage;

5) die Abwanderung von Fachkräften ins Ausland und folglich die Abnahme des Anteils der arbeitsfähigen Bevölkerung, was sich negativ auf viele Wirtschaftszweige auswirkt;

6) demografische Probleme wie z. B. sinkende Geburtenzahl aufgrund eines unzureichenden Lebensstandards.

Das größte Problem bei sozialer Ungleichheit liegt in der Schwierigkeit, diese zu messen. Eine der gängigsten Methoden zur Beurteilung der Einkommensungleichheit ist die Berechnung des Gini-Koeffizienten und die Anwendung der Lorenzkurve.

In Belarus werden Maßnahmen zur Bekämpfung der Ungleichheit ergriffen. Es werden Hilfgelder gezahlt. Auch sind Mindestlohn, Sozialhilferichtsatz und das minimale Konsumentenbudget festgelegt. [1]

Zu den Faktoren, die die Ungleichheit in Belarus allerdings verschlimmern, gehören:

1) die Zunahme der Staatsverschuldung, die sich u. a. auf die Ausgaben zur Bekämpfung von Ungleichheit sowie auf Investitionen Ausbildung und Forschung und in die Gesundheitsversorgung auswirkt;

2) die fortschreitende Alterung der Bevölkerung und der Rückgang der Geburtenrate;

3) der sich beschleunigende Brain Drain ins Ausland, der zu einem Rückgang der Zahl der arbeitsfähigen Menschen im Inland führt und auch einer der Gründe für die Anhebung des Rentenalters ist;

4) das unzureichend entwickelte institutionelle Umfeld (z. B. Korruption, Schattenwirtschaft);

5) finanzielle Faktoren wie Volatilität des Wechselkurses und Inflationserwartungen.

Eine der möglichen Lösungen zur Überwindung der Ungleichheit in Belarus sind Reformen in der Finanzpolitik. Für die Zukunft könnte der Übergang zu einem System der progressiven Besteuerung wie zum Beispiel in Deutschland und Schweden erwogen werden. Dieser Systemwechsel ist jedoch ein eher langfristiger Prozess, der in der Zukunft eine Reihe negativer Folgen haben kann, wie z. B. eine Verkomplizierung des Steuersystems, der Entzug der von Anreizen zur Geschäftstätigkeit bzw. ein Anwachsen der Schattenwirtschaft.

Belarus kann hohe Verbrauchsteuern auf Luxusgüter (Yachten, Flugzeuge), Erbschafts- und Schenkungssteuern einführen. Eine andere Lösung könnte darin bestehen, dass der soziale Schutz durch Erhöhung der Staatsausgaben verbessert wird.

In Belarus ist es notwendig, ein zuverlässigeres Versicherungssystem für Arbeitslose zu schaffen, um Reformen auf dem Arbeitsmarkt durchzuführen zu können, die dazu beitragen, dass sich die Qualifikation der Arbeitnehmer verbessert und die Arbeitslosigkeit verringert. Hierbei könnten kostenlose Weiterbildungsprogramme oder spezielle Kurse eine wichtige Rolle spielen. Außerdem ist eine Rentenreform erforderlich, nämlich der allmähliche Übergang von einem Ausgleichs- zu einem kumulativen Prinzip der Rentenverteilung. Dies würde die arbeitsfähige Bevölkerung dazu motivieren, ihr berufliches Niveau zu verbessern. Eine solche Rente würde zudem den realen Arbeitsleistungen besser entsprechen.

In der modernen Welt nimmt die Bedeutung des Humankapitals für das Wirtschaftswachstum zu, deshalb muss man in Belarus auch in seine Entwicklung investieren, nämlich in die Verbesserung der Qualität und Zugänglichkeit von Bildung sowie in die Gesundheitsversorgung. Hierfür sind höhere Investitionen aus dem Staatshaushalt in diese Bereiche erforderlich.

Литература

1. Статистический ежегодник Республики Беларусь 2020 / Национальный статистический комитет Республики Беларусь [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.belstat.gov.by/upload/iblock/c68/c68ec3c1ac53374bedc363044769f2c1.pdf>. – Дата доступа: 29.03.2021.

Современные тенденции и проблемы в области функционирования человеческих ресурсов в масштабах мирового хозяйства

*Ву Чжэн, магистрант БГУ,
науч. рук. доц. Стефанович И. В., канд. экон. наук, доцент*

В области функционирования человеческих ресурсов в масштабах мирового хозяйства можно выделить следующие основные проблемы:

- 1) проблема воспроизводства рабочей силы;
- 2) проблема бедности;
- 3) проблема безработицы и недоиспользования рабочей силы;
- 4) урбанизация.

Выделяют следующие типы возрастной структуры: а) первый тип характеризуется высокой долей детей и небольшой долей людей пожилого возраста; б) второй характеризуется низкой долей детей и высокой долей пожилых людей.

При обоих типах воспроизводства рабочей силы уменьшается удельный вес людей *трудоспособного возраста*, что приводит к дополнительной